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ОФИЦИАЛЬНО

ЗАСЕДАНИЕ КОЛЛЕГИИ МИНИСТЕРСТВА 
ТРАНСПОРТА И ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА КБР

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Артура Елканова

Глава КБР Казбек Коков 
принял участие в заседании 
коллегии Министерства транс-
порта и дорожного хозяйства 
КБР, присутствовали министр 
внутренних дел по КБР Василий 
Павлов, глава местной админи-
страции г.о. Нальчик Таймураз 
Ахохов.

Казбек Коков дал высокую 
оценку деятельности министер-
ства, всех работников транс-
портной и дорожной отраслей. 
Он отметил важность участия 
республики во всех федераль-
ных проектах, направленных на 
создание мощной дорожной и 
транспортной инфраструктуры, 

связав это с планами по раз-
витию туристической отрасли. 
Глава республики также напом-
нил собравшимся о предстоя-
щем в 2022 году праздновании 
100-летия образования Кабар-
дино-Балкарской Республики, 
поставив задачу, чтобы к этой 
дате  дорожная сеть Нальчика 
была приведена в порядок.

«Владимир Владимирович 
Путин ясно обозначил приори-
тетность данной отрасли для 
развития экономики и её пер-
спективы в части реализации 
нацпроектов. Нам необходимо 
максимально использовать все 
возможности, которые  предо-
ставляются на федеральном 
уровне», – подчеркнул руково-
дитель региона, а также дал по-
ручение министерству ускорить 
ввод в эксплуатацию двух новых 
автовокзалов в г. Нальчике.

(Окончание на 2-й с.)

КАЗБЕК КОКОВ ПОСЕТИЛ КОМПЛЕКС 
«БЕЗОПАСНАЯ РЕСПУБЛИКА»

Глава КБР Казбек Коков совместно с мини-
стром внутренних дел по КБР Василием Пав-
ловым проинспектировал работу комплекса  
«Безопасная республика», являющегося струк-
турным подразделением Министерства транс-
порта и дорожного хозяйства КБР. Директор 
учреждения Артур Тлехугов рассказал о работе 
«Безопасной республики».

Главу региона интересовало, по каким направ-
лениям поступает  наибольший объём обраще-
ний от граждан и каким образом отрабатываются 
вызовы. По информации операторов, чаще всего 
люди обращаются, чтобы вызвать скорую по-
мощь, полицию, а также в случае коммунальных 

аварий. Сотрудники «Безопасной республики» 
оперативно доводят информацию до экстренных 
служб, при необходимости проводят анализ за-
писей с видеокамер и передают информацию в 
правоохранительные органы. 

В ходе встречи обсуждались актуальные вопро-
сы касательно организации дальнейшей работы 
комплекса. Казбек Коков отметил, что сегодня 
вопросы безопасности стоят на первом месте, по-
этому деятельность АПК «Безопасная республика» 
должна осуществляться на высоком уровне и в 
тесном взаимодействии с муниципальными, ис-
полнительными и правоохранительными органами. 

(Окончание на 2-й с.)
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Разработаны меры
 для снижения напряжённости 

на рынке труда

В Кабардино-Балкарии объявлен конкурс на получение стипендии 
Главы КБР среди студентов образовательных организаций высшего 
образования на период с марта по август 2021 года.  Для участия в 
нём до 20 февраля 2021 года в отдел профессионального образо-
вания Министерства просвещения, науки и по делам молодёжи КБР 
необходимо представить определённый пакет документов.

По всем вопросам обращаться в отдел профессионального об-
разования Минпросвещения КБР по номеру 8 (8662) 42-07-26.

Именные стипендии – одна из форм поддержки талантливой и 
одарённой молодёжи, юношей и девушек, добившихся значительных 
успехов в учёбе, научной деятельности, принимающих активное уча-
стие в общественной жизни и волонтёрском движении. Стипендия 
учреждена в 2008 году и стала знаковым событием для студенчества 
республики. За этот период именными стипендиями Главы КБР от-
мечены 520 студентов и 130 аспирантов Кабардино-Балкарии.

ЛУЧШИЕ СТУДЕНТЫ И АСПИРАНТЫ 
РЕСПУБЛИКИ БУДУТ ОТМЕЧЕНЫ 

ИМЕННЫМИ СТИПЕНДИЯМИ ГЛАВЫ КБР

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Мероприятие в режиме видео-
конференцсвязи провёл Предсе-
датель Правительства КБР Алий 
Мусуков. Утверждён комплекс 
мер, направленных на восстанов-
ление численности занятого на-
селения. Комплекс мероприятий, 
разработанный региональным Ми-
нистерством труда и социальной 
защиты, предусматривает работу 
над снижением напряжённости на 
рынке труда и выход на показатели 
до уровня 2019 года. В частности, 
это содействие в трудоустройстве, 
включая выпускников образова-

тельных учреждений. Безработных 
будут трудоустраивать на те рабо-
чие места, куда ранее привлекали 
иностранных работников. Также 
предусмотрена помощь при не-
обходимости переезда в другую 
местность для трудоустройства 
по направлению службы заня-
тости. Документ будет дополнен 
мероприятиями, направленными 
на снижение напряжённости на 
рынке труда на условиях софи-
нансирования из федерального 
бюджета.

(Окончание на 2-й с.)

«Хочу поблагодарить тех, кто 
проявил в период пандемии 
свою гражданскую и человече-
скую позицию, кто был волонтё-
ром, помогал пожилым, шёл в 
госпитали. Общение с вами – это 
стимул к работе,  это новые идеи 
и новые цели. Движущая сила – 
это вы, наша молодёжь. Всегда 
гордился и горжусь молодёжью 
Кабардино-Балкарии», – с этих 
слов Глава КБР Казбек Коков 
начал свою ежегодную встречу 
с молодёжью республики – сту-

дентами высших и профессио-
нальных учебных заведений. В 
разговоре с главой участвовали 
78 студентов вузов и колледжей 
республики, а также 12 студен-
тов и аспирантов московских 
вузов, вышедших на связь через 
Постпредство КБР. К онлайн-
трансляции также были под-
ключены ректоры Кабардино-
Балкарского государственного 
университета им. Х.М. Бербеко-
ва Юрий Альтудов, Кабардино-
Балкарского государственного 

аграрного университета им. В.М. 
Кокова – Аслан Апажев, Северо-
Кавказского государственного 
института искусств – Анатолий 
Рахаев.

На встречу были приглаше-
ны студенты различных про-
фессиональных направлений 
и специальностей. Разговор 
прошёл в атмосфере доверия 
и конструктивного диалога, 
Казбеку Кокову было задано 
больше трёх десятков вопросов.

(Окончание на 2-й с.)

 ЕЖЕГОДНАЯ ВСТРЕЧА 
СО СТУДЕНЧЕСКИМ СООБЩЕСТВОМ КБР

 К. КОКОВ ВСТРЕТИЛСЯ С ОМБУДСМЕНОМ 
ПО ПРАВАМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В КБР 

ЮРИЕМ АФАСИЖЕВЫМ

Глава КБР Казбек Коков встре-
тился с Уполномоченным по за-
щите прав предпринимателей в 
КБР Юрием Афасижевым.

Обсуждался круг вопросов, 
касающихся дальнейшего раз-

вития и стимулирования бизнеса 
в регионе, совместной работы 
сторон по улучшению инвестици-
онного климата, условий ведения 
предпринимательской деятель-
ности в КБР.

Региональный омбудсмен от-
метил положительную динамику 
показателей экономического 
развития и поблагодарил Казбека 
Кокова за инициирование ряда 
важных решений, направленных 
на оказание поддержки малому и 
среднему бизнесу в период борь-
бы с пандемией коронавирусной 
инфекции.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПАРЛАМЕНТ

ОФИЦИАЛЬНО

ЗАСЕДАНИЕ КОЛЛЕГИИ МИНИСТЕРСТВА 
ТРАНСПОРТА И ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА КБР

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
С информацией о результатах 

деятельности за 2020 год, а так-
же планах и задачах на период 
до 2024 года выступил министр 
транспорта и дорожного хозяй-
ства республики Аслан Дышеков.

Министерством после согла-
сования со всеми муниципаль-
ными образованиями опреде-
лены мероприятия по развитию 
и сохранности дорожной сети 
республики на более долгосроч-
ную перспективу. Разработан 
пятилетний план до 2024 года, 
получивший поддержку Главы 
республики. Приоритет пяти-
летнего плана – создание ком-
фортных и безопасных условий 
для нашего населения и гостей 
республики.

Среди основных достижений 
отрасли он отметил ряд ключе-
вых позиций, оказавших суще-
ственное влияние на экономику 
республики и дорожную безопас-
ность. В период ограничений и 
связанным с этим снижением 
пассажиропотока была сохра-
нена автотранспортная связь со 
всеми населёнными пунктами 
республики. Предприятиям-
перевозчикам оказана адрес-
ная поддержка: предоставлены 
налоговые льготы, отсрочки по 
кредитно-лизинговым плате-
жам. На выплату заработной 
платы направлено свыше 5 млн 
рублей федеральных субсидий. 
Начата работа по обновлению 
автомобильного пассажирского 
транспорта республики, до конца 
2024 года предстоит обновить до 
половины автопарка. В столице 
республики практически устра-
нена проблема транспортных 

пробок, связанных с простоем ав-
томобилей на железнодорожных 
переездах, посредством перено-
са графика грузовых перевозок 
на ночное время.

Авиаперевозки в 2020 году 
увеличились на 40 процентов по 
сравнению с 2019 годом, в связи 
с чем был проработан вопрос об 
открытии дополнительного авиа-
рейса в Москву авиакомпанией 
«Якутия». Планируется строи-
тельство нового современного 
аэровокзала и реконструкция 
взлётно-посадочной полосы 
аэропорта, работа начнётся в 
ближайшее время.

Аслан Дышеков сообщил, 
что в 2020 году бюджетные ас-
сигнования дорожного фонда 
КБР составили 3,6 миллиарда 
рублей, из которых 2,7 миллиар-
да – это средства республики, 
941 миллион рублей – средства 
федерального бюджета.

Отремонтировано 43 км авто-
дорог федерального значения, 
устроены защитные слои на 
протяжении 27 км. На трёх участ-
ках автодороги Р-217 «Кавказ» 
протяженностью 37 км велись 
работы по расширению с двух до 
четырёх полос движения. В бли-
жайшей перспективе Р-217 «Кав-
каз» станет четырёхполосной на 
всём протяжении по территории 
республики.

В нормативное состояние 
приведено более 230 км автомо-
бильных дорог общего пользова-
ния, из них по линии нацпроекта 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» – порядка  
123 км. Объём выполненных 
работ по региональной сети уве-
личился в 1,5 раза по отношению 
к 2019 году. В границах 15 насе-

лённых пунктов устроено асфаль-
тобетонное покрытие на 123 км, 
в том числе 20 км – в Нальчике.  
Все работы завершены досрочно.

В целях безопасности до-
рожного движения в 2020 году 
устроено 40 км линий наружного 
освещения в границах 12 на-
селённых пунктов, устроено 138 
пешеходных переходов вблизи 
социально значимых объектов. 
Проведены работы по восста-
новлению мостов, разрушенных 
в результате паводков 2018 года, 
на общую сумму 110 миллионов 
рублей.

По итогам года республика 
оказалась в числе субъектов-ли-
деров «зелёной зоны», успешно 
справившихся с поставленными 
задачами.

Приоритетными задачами до 
2024 года остаются реконструк-
ция взлётно-посадочной полосы 
в аэропорту, открытие железно-
дорожного переезда в Нальчике 
на пересечении улиц Ашуро-
ва и Суворова, наращивание 
технологического потенциала, 
приведение до 2024 года в нор-
мативное состояние не менее 85 
процентов автодорог с асфаль-
тобетонным покрытием, в том 
числе в границах нальчикской 
городской агломерации. Члены 
коллегии обсудили проект соз-
дания Нальчикской кольцевой 
автомобильной дороги, получив-
ший поддержку Главы республи-
ки. Проект призван кардинально 
изменить ситуацию с загружен-
ностью транспортно-дорожной 
сети столицы республики на 
долгосрочную перспективу, а 
также значительно улучшить 
экологическую обстановку горо-
да-курорта Нальчика.

КАЗБЕК КОКОВ  ПОСЕТИЛ КОМПЛЕКС 
«БЕЗОПАСНАЯ РЕСПУБЛИКА»

(Окончание.  Начало на 1-й с.)
На базе «Безопасной республи-

ки» на сегодняшний день работает 
самый крупный в СКФО комплекс 
систем обеспечения безопасности. 
В этой работе задействованы 136 
комплексов автоматической фото- 
и видеофиксации нарушений ПДД, 
а в местах массового пребывания 
людей установлено свыше 600 
систем видеонаблюдения. Ком-
плексами фото- и видеофиксации 
зафиксировано более 566 тысяч 
нарушений ПДД. С помощью ре-
сурсов «Безопасной республики» 
раскрыто 40 преступлений, что на 
60% превышает аналогичный по-
казатель 2019 года.

Одна из составляющих сег-
ментов «Безопасной республики» 
Система-112 на территории Ка-
бардино-Балкарской Республики 
проходит заключительные испы-
тания для входа в промышленную 
эксплуатацию. В 2020 году реали-
зована интеграция Системы-112 с 
МВД по КБР, МЧС России по КБР, 
Минздравом КБР, Эрой-ГЛОНАСС. 
Обучено 225 операторов и диспет-
черов для приёма вызовов.

В 2020 году Системой-112 
принято и обработано более 
300 тысяч вызовов, из которых  
38 тысяч потребовали экстренно-
го реагирования служб и людям 
была оказана помощь.      

(Окончание.  Начало на 1-й с.)
Установлена величина про-

житочного минимума на душу 
населения и по основным соци-
ально-демографическим груп-
пам. За IV квартал прошлого 
года он составил 11311 рублей, 
для трудоспособного населения –  
11819 рублей, пенсионеров –  
8922 рубля, детей – 11804 рубля.

Размер прожиточного мини-
мума в КБР на 2021 год в рас-
чёте на душу населения составит  
12576 рублей, для трудоспособ-
ного населения – 12998 рублей, 
пенсионеров – 9679 рублей, детей 
– 13815 рублей.

Признано утратившим силу 
распоряжение Правительства 
КБР от 1 июня 2020 г. о выделении 
администрации Терского района 
из резервного фонда 1,2 млн 
рублей для проведения неотлож-
ных руслорегулировочных работ 
в пойме реки Терек для защиты 
с. Урожайное от паводковых вод. 
Средства будут отозваны, так как 
финансирование работ проводит-
ся за счёт средств федерального 

бюджета госучреждением «Центр- 
водресурсы».

Внесены изменения в положе-
ние о Государственном комитете 
КБР по тарифам и жилищному 
надзору, а также в состав Комис-
сии по вопросам легализации 
трудовых отношений, погашения 
задолженности по заработной 
плате и защиты трудовых прав 
граждан предпенсионного возрас-
та. Актуализировано распоряже-
ние Правительства КБР о порядке 
установления лимитов потребле-
ния топливно-энергетических ре-
сурсов и воды для госучреждений 
и контроля за их рациональным и 
эффективным использованием. 
Одобрено соглашение об инфор-
мационном взаимодействии меж-
ду публично-правовой компанией 
по формированию комплексной 
системы обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами «Рос-
сийский экологический оператор» 
и Правительством КБР. Утверж-
дено положение о памятниках 
природы регионального значения.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Разработаны меры для снижения 
напряжённости на рынке труда

-
-
-

-

Стартовала весенняя сессия

В мероприятии в онлайн-ре-
жиме принял участие сенатор РФ 
– представитель от Парламента 
КБР Мухарбий Ульбашев. В зале 
присутствовали прокурор КБР 
Николай Хабаров, председатель 
Избирательной комиссии КБР 
Вячеслав Гешев.

Во вступительном слове Та-
тьяна Егорова поздравила кол-
лег с началом весенней сессии и 
пожелала успехов. Председатель 
Парламента КБР подчеркнула, 
что депутатскому корпусу пред-
стоит сложная и во многом 

кропотливая работа, связанная 
прежде всего с приведением 
Конституции КБР и республи-
канских законов в соответствие 
с произошедшими изменениями 
в основном законе государства и 
принятыми на их основе феде-
ральными законами. Большое 
внимание также будет уделено 
принятию новых законов и опе-
ративному реагированию на все 
изменения в федеральном за-
конодательстве.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

 ЕЖЕГОДНАЯ  ВСТРЕЧА 
СО СТУДЕНЧЕСКИМ СООБЩЕСТВОМ КБР

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Разговор коснулся многих акту-

альных для республики тем. Каса-
тельно дистанционного обучения 
Глава сказал, что оно никогда не 
заменит живое общение с препо-
давателем, вместе с тем указал 
на возможность приглашать в ка-
честве преподавателей учёных ве-
дущих вузов страны и зарубежья.

Студенты института искусств 
попросили оказать содействие в 
организации конференций и фо-
румов, в которых участвовали бы 
с мастер-классами ведущие дея-
тели из области искусств. Казбек 
Коков выразил готовность ока-
зать поддержку в организации 
подобных мероприятий, а также 
согласился на предложение при-
нять личное участие в открытии 
фестиваля, который будет про-
ходить в декабре этого года.  

Студенты московских вузов 
поинтересовались, как Глава 
республики относится к недав-
ним протестным событиям. Каз-
бек Коков ответил: «Это неза-
конно, не по-человечески и не 
по-мужски. Как можно, рискуя 
жизнью детей, реализовывать 
какие-то поставленные непонят-
но кем задачи? Есть различные 
мнения относительно деятель-
ности государства, но сегодня 
есть и много способов донести 
эти мнения законным и более без-
опасным путём. Но точно не через 
беззаконие и, прошу прощения, 
мордобой».

Многих студентов интересо-
вал вопрос дальнейшего трудо-
устройства. Волонтёрам-меди-
кам, работавшим в госпиталях, 
Глава пообещал содействие в 
этом вопросе. На вопрос о том, 

что кто-то, отучившись в Москве, 
старается там остаться работать, 
он сказал: «Мы живём в Россий-
ской Федерации, это наш общий 
дом. Каждый волен выбирать, 
где ему жить и работать. Другое 
дело, что власть должна создать 
условия для работы и жизни, 
привлекательные для специали-
стов. Республику надо развивать, 
работаем над этим».

Молодые люди задавали не-
мало вопросов относительно 
научно-технического развития, 
особенно в части информаци-
онных технологий. Казбек Коков 
рассказал, что это направление 
должно стать одним из ключевых 
в развитии республики, учитывая 
образовательный потенциал, 
имеющийся в вузах республики. 
Он озвучил, что для бизнеса, свя-
занного с IT-технологиями, будут 
разработаны экономические и 
юридические меры поддержки, 
включая кредитные, имуще-
ственные и иные преференции.

Касательно научных разрабо-
ток сказал, что с 2020 года уже 
принят ряд стимулирующих мер, 
в частности, учреждена премия 
Главы КБР по пяти номинациям 
молодым учёным с целью ак-
тивизации их участия в иннова-
ционной деятельности, а также 
Государственная премия КБР в 
области науки и техники в раз-
мере одного миллиона рублей, 
повышена стипендия молодым 
учёным с 2 до 10 000 рублей.

На вопрос о том, как респу-
бликанские власти собираются 
решать проблему с возросшей 
численностью бездомных собак, 
Глава республики ответил, что с 
нового года подготовлен проект 

создания приюта, идёт расчёт де-
нежных средств на его создание 
и содержание. Проект пока будет 
реализован в Нальчике, затем в 
других муниципалитетах.  

Молодёжь интересовало аб-
солютно всё: сельское хозяйство, 
бизнес, переработка твёрдых 
бытовых отходов, туризм и многое 
другое. Прозвучало немало во-
просов личного характера: какие 
блюда вы предпочитаете? – Ка-
бардино-Балкарскую, натураль-
ную; ведёте ли вы здоровый образ 
жизни? – пока на себя времени 
не остаётся, но буду стараться; 
что вас мотивирует? – любовь 
к родине, к семье, детям; что 
запомнилось в студенчестве? 
– взаимоотношения с препода-
вателями и друзьями, поездки в 
колхоз на уборку урожая.

Вопрос «Какой вы видите 
республику через десять лет?» 
заставил Казбека Валерьевича 
улыбнуться. «Вижу Кабардино-
Балкарию развивающейся, силь-
ной, единой, крепкой, с достой-
ной молодёжью, двигающейся в 
ногу со временем, с достойным 
образованием, благоприятной 
средой проживания и высоким 
качеством жизни», – ответил он.

В свою очередь Глава респу-
блики предложил студентам 
принять участие в своеобразном 
опросе: а какой видят республику 
они? с какими инициативами и 
идеями хотели бы выйти? Казбек 
Коков предложил молодым лю-
дям «стать соучастниками того, 
что сегодня реализуется в Ка-
бардино-Балкарии», и пообещал, 
что в феврале каждый студент 
получит возможность выразить 
своё мнение. 

Пресс-служба Главы и Правительства КБР



ПАРЛАМЕНТ

ДАТА

АПК

3 Кабардино-Балкарская правда

Рекорды садоводов КБР

По информации пресс-службы 
республиканского Минсельхоза со 
ссылкой на официальные данные 
Северо-Кавказстата, это почти 
150% к уровню 2019 года, тогда как 
аналогичный показатель по Рос-
сийской Федерации равен 2,2%. 
85 процентов собранной в КБР 
садоводческой продукции в ми-
нувшем году (порядка 446 тысяч 
тонн) приходится на промышлен-
ный сектор – сельскохозяйствен-
ные организации, крестьянские 
(фермерские) хозяйства и инди-
видуальных предпринимателей, 
что также считается рекордным 
показателем. В 2020 году урожай-
ность плодово-ягодных культур в 
среднем по республике увеличи-
лась по сравнению с 2019 годом 
почти на 50 процентов 

По данным Министерства сель-
ского хозяйства России, в истек-
шем сельскохозяйственном году 
впервые в стране собран рекорд-
ный урожай плодов и ягод в объё-
ме 3 миллиона 600 тысяч тонн, из 
которых один миллион 200 тысяч 
тонн приходится на промышлен-
ный сектор. В итоге получается, 
что более трети плодово-ягодной 
продукции, произведённой в про-

мышленном секторе в целом по 
Российской Федерации, собрано 
в Кабардино-Балкарской Респу-
блике.

Стоит подчеркнуть, что про-
шлогодний рекордный показатель 
в данном сегменте агропро-
мышленного комплекса региона 
достигнут за счёт грамотной 
региональной инвестиционной 
политики на основе государ-
ственно-частного партнёрства, 
опережающих темпов закладки 
новых плантаций инновационных 
суперинтенсивных садов, ком-
плексного подхода к созданию 
современных фруктохранилищ и 
отработанной схемы логистики, а 
также весомой бюджетной под-
держки  как федерального, так и 
регионального уровней.

Республика занимает вторую 
строчку в России (после Красно-
дарского края) по закладке совре-
менных садов, площадь которых 
на 1 января 2021 года составляет 
более 20 тысяч гектаров, а мощ-
ности фруктохранилищ – порядка 
150 тысяч тонн единовременного 
хранения.

Борис БЕРБЕКОВ. 
Фото автора

Урожай яблок-2020. Сады Баксана

-

(Окончание. Начало на -й с.). 
– Мы будем продолжать мони-

торить ситуацию в ключевых сфе-
рах жизни республики для приня-
тия оперативных, качественных, 
эффективных законодательных 
актов, направленных на дальней-
шее развитие социальных, поли-
тических процессов в республике, 
на законодательное обеспечение 
трудовых, социальных прав граж-
дан. Год будет насыщен многими 
общественно значимыми меро-
приятиями – предстоят выборы 
в Государственную Думу ФС РФ, 
советы местного самоуправления, 
– отметила Председатель Парла-
мента КБР.

В связи с обращением пред-
седателя комитета Совета Фе-
дерации ФС РФ по регламенту 
и организации парламентской 
деятельности Вячеслава Тимчен-
ко парламентарии рассмотрели 
вопрос о направлении в Совет 
Федерации кандидатуры для 
назначения члена Центральной 
избирательной комиссии РФ. 
Председатель комитета Парла-
мента КБР по законодательству и 
вопросам местного самоуправле-
ния Борис Мальбахов уточнил, что 
в марте истекает срок полномочий 
членов названной комиссии и что 
в соответствии с федеральным за-
конодательством пять членов ЦИК 
РФ назначаются Советом Федера-
ции ФС РФ из числа кандидатур, 
предложенных законодательными 
(представительными) органами 
государственной власти субъектов 
страны и высшими должностными 
лицами субъектов. 

По словам Б. Мальбахова, 
данный вопрос был предвари-
тельно проработан и предлагается 
кандидатура действующего чле-
на Центральной избирательной 
комиссии РФ Бориса Эбзеева, в 
своё время возглавлявшего Ка-
рачаево-Черкесскую Республику, 
юриста, который порядка 17 лет 

являлся членом Конституционного 
суда РФ. Представленную канди-
датуру депутаты Парламента КБР 
поддержали.

Депутаты рассмотрели ряд 
проектов республиканских за-
конов. В связи с изменениями в 
федеральном законодательстве 
признан утратившим силу закон 
«О порядке согласования канди-
датуры на должность прокурора 
КБР». Теперь прокуроры субъектов 
страны назначаются на должность 
после консультаций с Советом Фе-
дерации ФС РФ и освобождаются 
от должности Президентом РФ.

Внесены изменения в Кодекс 
КБР об административных право-
нарушениях. Соответствующий 
законопроект внесён в Парламент 
КБР советом местного само-
управления Майского района. 
Документ подготовлен в связи с 
необходимостью установления 
на законодательном уровне ад-
министративной ответственности 
за проявление неуважения к 
символике муниципального об-
разования.

Поправки коснулись статьи 4 
Закона КБР «Об утверждении 
критериев, которым должны со-
ответствовать объекты социаль-
но-культурного, коммунально-бы-
тового назначения, масштабные 
инвестиционные проекты, для 
размещения (реализации) кото-
рых допускается предоставление 
земельных участков в аренду без 
проведения торгов». Заместитель 
министра экономического раз-
вития КБР Темиркан Баждугов 
пояснил, что документ разработан 
с целью обеспечения рацио-
нального использования земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния путём ограничения площади 
таких земель, предоставляемых 
в аренду без проведения торгов, 
для реализации инвестиционных 
проектов. Согласно изменениям 
общая площадь таких земельных 

участков не может превышать 
десяти гектаров.

Заседание завершилось высту-
плением представителя россий-
ской объединённой демократиче-
ской партии «Яблоко» по вопросу 
о развитии здравоохранения в 
Кабардино-Балкарии. Тема была 
определена решением президиу-
ма Парламента КБР.

Татьяна Егорова напомнила, 
что в соответствии с Федеральным 
законом «О политических парти-
ях», регламентом Парламента КБР 
политические партии, не представ-
ленные в Парламенте, вправе уча-
ствовать и выступить на первом в 
текущем году очередном открытом 
заседании Парламента в период 
весенней сессии по актуальным 
вопросам общественно-политиче-
ского и социально-экономического 
развития Кабардино-Балкарии. 
Приглашения принять участие в 
заседании были направлены всем 
общероссийским политическим 
партиям, независимо от того, 
действуют ли на территории респу-
блики их региональные отделения. 
На заседании изъявила желание 
выступить российская объеди-
нённая демократическая партия 
«Яблоко». Казачья партия РФ и по-
литическая партия «Гражданская 
платформа» заявили об участии в 
заседании без выступлений.

Председатель Кабардино-Бал-
карского регионального отделения 
партии «Яблоко» Хаким Кучмезов 
поделился мнением относительно 
программ оптимизации здраво-
охранения и развития здраво-
охранения, внедрения единой 
государственной информационной 
системы в сфере здравоохранения, 
преодоления бюрократических ба-
рьеров в отрасли. Среди предложе-
ний была названа необходимость 
восстановления системы оказания 
амбулаторно-поликлинической по-
мощи в населённых пунктах.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Стартовала весенняя сессия

День памяти Алима Кешокова

дивизии и был ранен в битве под Сталин-
градом. После выписки из госпиталя Алим 
Пшемахович участвовал в освобождении 
Донбасса, Запорожья, Мелитополя, Крыма 
и Прибалтики.

После войны он занимал должность ми-
нистра просвещения Кабардино-Балкарской 
АССР, затем работал секретарём Кабардин-
ского обкома ВКП(б), а позже заместителем 
председателя Совета Министров КБАССР. С 
1959 года Алим Кешоков возглавлял правле-
ние СП КБАССР и был секретарём правления 
Союза писателей РСФСР и СП СССР. В 
1970-1980 годы он являлся председателем 
Литературного фонда СССР, помимо этого 
был членом президиума Советского комитета 
солидарности стран Азии и Африки, Совет-
ского комитета по связям с писателями Азии 
и Африки, его избирали депутатом ВС СССР, 
ВС РСФСР, ВС КБАССР.

По доброй традиции поклонники твор-
чества поэта собрались у его памятника 
в Нальчике, чтобы отдать дань уважения 
литератору, с творчеством которого в нашей 
республике знаком каждый.

– Есть писатели и поэты, чьи строки запол-
няют не только твой ум, но и каждую клетку, 
заставляют восторгаться, радоваться жизни, 
творить. Один из ярких примеров – Алим 
Пшемахович Кешоков, – отметил министр 
культуры КБР Мухадин Кумахов. – Думаю, 
каждый из нас гордится тем, что родился в 
одной республике с ним.

Председатель Союза писателей КБР 
Муталип Беппаев рассказал о том влиянии, 
которое оказало творчество Алима Кешокова 
на нашу республику и всю страну. Вспомнил 
Муталип Беппаев и о дружбе Алима Кешо-
кова и Кайсына Кулиева, упомянув, что име-

нами великих литераторов названы два пика 
в Чегемском ущелье. Председатель Союза 
писателей прочитал собственный перевод 
стихотворения Кешокова на балкарский, а 
также небольшое авторское посвящение 
Алиму Пшемаховичу.

– Каждый январь много лет подряд мы
собираемся у этого памятника, чтобы отдать 
дань памяти великому сыну кабардинского 
народа, писателю, поэту, общественному 
деятелю, – обратилась к собравшимся 
председатель исполкома совета Общества 
книголюбов Кабардино-Балкарии Наталья 
Шинкарёва. – Несмотря на то, что сейчас мы 
переживаем весьма сложный период, каж-

дый из пришедших сюда сегодня готовился к 
этой встрече, выбирал любимые стихотворе-
ния. Это ли не память о великом человеке? 
О том, что он живёт не только в своих произ-
ведениях, но и в сердцах земляков.

В этот день к микрофону также вышли 
писатель Алик Шашев, актёры Кабардинско-
го государственного драматического театра 
имени Али Шогенцукова Ахмед Хамурзов и 
Марина Мисостишхова. Участники митинга не 
жалели тёплых слов в адрес поэта и проде-
кламировали несколько его стихотворений. С 
небольшим докладом о жизни Алима Кешо-
кова выступил председатель совета местного 
самоуправления Чегемского района Хасанш 
Одижев, тепло поблагодаривший всех, кто в 
этот день пришёл к памятнику.

Завершился митинг торжественным воз-
ложением цветов к мемориалу. Затем участ-
ники встречи отправились на родину Алима 
Пшемаховича, в селение Шалушка, где к 
этой дате приурочили комплекс памятных 
мероприятий. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

Алим Кешоков – автор нескольких де-
сятков поэтических сборников, а также 
драматург и прозаик, человек, без которого 
невозможно представить национальную 
литературу. Алим Пшемахович известен не 
только как блестящий литератор, но и как че-
ловек, вклад которого необыкновенно важен 
для образования и культуры республики – в 
разные годы он работал учителем, директо-
ром НИИ национальной культуры в Нальчике. 

В годы Великой Отечественной войны он 
вступил в ряды Красной Армии, служил в 
115-й Кабардино-Балкарской кавалерийской 
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

-
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Благодарность 
за сотрудничество

-

-

-
-

-

-
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В 2020 году было совершено 
восхождение на Эльбрус, по-
свящённое 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне 
и уроженцам Псковщины, во-
евавшим на Северном Кавказе. 
О нём жителям республики 
рассказали газеты «Кабардино-
Балкарская правда», «Заман» 
и «Черекские вести». Патрио-
тическую акцию инициировали 
член Союза журналистов России 
Масхут Газаев и начальник управ-
ления судебного департамента 

Псковской области, уроженец 
и патриот Кабардино-Балкарии 
Николай Морозов. Президент 
Федерации альпинизма, скало-
лазания и спортивного туризма 
КБР Абдулхалим Эльмезов под-
нял флаг Псковской области на 
Эльбрус, затем он был передан 
музею областного управления 
судебного департамента.

Благодарственные письма, 
подписанные губернатором об-
ласти, зачитал министр культуры 
КБР Мухадин Кумахов.

– Вдвойне приятно, что на-
грады получены от губернатора 
Псковской области Михаила Ве-
дерникова, ранее занимавшего 
пост заместителя полномочного 
представителя Президента РФ 
в СКФО, – отметил министр. 

– Ваше журналистское дело –
очень серьёзное, поскольку каж-
дое слово имеет вес. 

Письма получили член Союза 
журналистов России Масхут Газа-
ев, специальный корреспондент 
газеты «Заман» Марзият Хулаева, 

редактор отдела районной газе-
ты «Черекские вести» Фатима 
Хозаева, корреспондент газеты 
«Кабардино-Балкарская правда» 
Вероника Васина. 

Василиса РУСИНА.
Фото Артура Елканова

С боевым настроем

– Вы окончили интернатуру по общей
хирургии, ординатуру по торакальной 
хирургии, специализировались по не-
фрологии и анестезиологии-реанимации. 
Но в итоге – анестезиолог-реаниматолог. 
Почему? 

– Мы – семья медиков. Мой отец – Таукан
Токлуевич Кужонов был не просто хирургом, 
но также анестезиологом-реаниматологом 
и продолжал постоянно совершенствовать-
ся. Он был всесторонне развит, меня это 
восхищало. Мне хотелось быть похожим 
на него. И я понимал – будучи только хи-
рургом, оставался бы узкопрофильным 
специалистом. Меня тянуло к знаниям, и 
вот результат. 

– Как проходит день в ковидном го-
спитале? 

– У нас восьмичасовой режим в три
смены. Работа в госпитале начинается с 8 
часов утра. Пятиминутка, обход, распреде-
ление пациентов, выбор тактики лечения. 
И работа, работа, работа. Вера в себя и 
боевой настрой.

– Как общаться с пациентами, когда ты
в защитной экипировке? Это их не пугает?

– К каждому пациенту должен быть
индивидуальный подход. Поначалу внеш-
ний вид костюма действительно внушает 
страх, что вызывает некоторые сложности. 
Потом приходят понимание и доверие. Что 
касается того, почему нас не путают, то, 
как говорят сами пациенты, различают по 
глазам. 

– Как вы адаптировались к работе в
такой защите?

– Не скрою, было ощущение диском-
форта с непривычки. Но, переступая порог 
реанимации, погружаешься с головой в 
работу и забываешь об этом, привыкаешь. 
Как-никак десятый месяц в госпитале!

– Реаниматология – место, где паци-
ентов как нигде, наверное, необходимо 
подбадривать?

– Пациенты, которые в сознании, нужда-
ются в нашей поддержке, подбадривании 
и мотивировании на выздоровление. Это 
очень важно. В этом деле нам помогают и 

те пациенты, которые уже идут на поправку. 
Реаниматолог должен быть готов ко всему. 
Да, мы прошли обучение профилактике, 
диагностике и лечению COVID-19. Но 
принципы нашей работы не меняются вне 
зависимости от ситуации. Мы все равно 
остаёмся реаниматологами.

– Ваши чувства как-то менялись, когда
пациентов в госпитале становилось всё 
больше?

– Наблюдая за эпидемиологической
ситуацией в мире, мы понимали, что коли-
чество пациентов будет неуклонно расти, 
и, казалось, были готовы к этому. Хотя 
интенсивность и тяжесть работы истощали 
морально и физически.

– У многих до сих пор скептическое от-
ношение к опасности коронавируса. Что 
сказать им?

– В реанимационном отделении нет не-
обходимости объяснять это, так как к нам 
поступают пациенты с подтверждённым 
диагнозом, в тяжёлом и крайне тяжёлом 
состоянии. К сожалению, COVID-19 реален. 
Необходимо соблюдать меры предосто-
рожности. Даже при бессимптомном или 
лёгком течении, чтобы не усугубить состо-
яние, не стоит заниматься самолечением 
и вовремя обращаться за медпомощью.

– Вы сами не боитесь заразиться?
– Подобное мне в голову не приходило,

работа занимает все мысли. Но в октябре 
прошлого года я переболел. Ощутил все 
«прелести» коронавируса на себе. И понял, 
что страх сбивает с курса. Нет смысла бо-
яться. Надо действовать, принимать меры. 

– Нынешняя ситуация наверняка самая
серьёзная?

–  Я не могу выделить какие-то моменты,
каждый день идёт борьба за жизнь.

– Как отвлечься и снять напряжение
после такой работы?

– На нас лежит большая ответствен-
ность. В первую очередь необходимо вос-
становить силы, поэтому главное – здоро-
вый сон. Плюс  постоянное совершенство-
вание, чтобы быть в курсе новых методов 
лечения, держать руку на пульсе.

Герои нашего времени

«Хочу выразить благодарность всему 
коллективу 4-го инфекционного отделения 
городской больницы Нальчика за внима-
тельное, чуткое, доброе отношение. Вы 
вернули мне не только жизнь и здоровье, 
но и показали, как работают профессио-
налы, с полной самоотдачей, вкладывая 
в свой нелёгкий труд душу и любовь. Мы 
знаем, что не всегда вам в должной мере 
люди успевают сказать те слова, которые 
вы заслуживаете, но поверьте, что в душе 
у нас всех, ваших пациентов, остаются 
только самые тёплые чувства. С уваже-
нием Т.Х. Алкашев».

«Выражаю огромную благодарность 
всему медперсоналу отделения ре-
анимации ГБУЗ «ММБ» Нарткалы во 
главе с начальником Л. Безировой и 
завотделением К. Исмаиловым, врачам  
Н. Шердиевой, Э. Асатову, И. Сруковой, 
И. Караевой, Ф. Маремуковой, А. Шанту-
ковой, медсёстрам Э. Тхостовой, Л. Ка-
ровой, С. Камбачоковой, М. Сундуковой,  
Б. Таймуровой, Ф. Люевой, М. Шере-
ужевой, Л. Кардановой, Ж. Ивановой, 
медбрату М. Факову, санитарам и 
санитаркам Т. Каширговой, А. Лещук,  
С. Тлежуковой, Л. Ивановой, М. Ахмадо-
ву, М. Шадову, А. Шидгинову, А. Гидзову, 
А. Ниязову. Спасибо вам за ваше чуткое, 
внимательное и терпеливое отношение к 
пациентам. Ваши человечность и душев-
ность наряду с профессионализмом вер-
нули меня к жизни. Также хочу поблагода-
рить Министерство здравоохранения КБР 

за грамотную и слаженную организацию 
работы данного подведомственного им 
учреждения. Низкий вам поклон от меня 
и моих близких. С уважением Людмила 
Аминовна Маирова».

«К сожалению, COVID-19 коснулся и 
нашей семьи. Заболели я и мой супруг. 
Было страшно, неизвестность всегда пу-
гает. Но мы попали в ГКБ №2. От себя и 
от имени супруга выражаю огромную бла-
годарность всем коллективу госпиталя, 
в частности, главврачу З. Х. Тогузаевой, 
нашим лечащим врачам З.А. Гегирову, 
Б.Г. Молову и завотделением И.Х. Сабан-
чиевой. Ваши чуткость, профессионализм 
и пристальное внимание помогают благо-
получно перенести болезнь и вернуться 
домой. Вас смело можно назвать героями 
нашего времени. Также хотим пожелать 
скорейшего выздоровления всем, кто на-
ходится в госпиталях. С благодарностью 
Абдуллах и Галина Отаровы». 

«От всей души выражаем благодар-
ность медицинской сестре Джульетте 
Титуевне Мидовой за профессионализм, 
сердечную теплоту, бескорыстный и 
благородный труд. Огромное счастье, 
что такие компетентные, неравнодушные 
люди работают именно там, где они боль-
ше всего нужны. Джульетта Титуевна, от 
всей души желаем здоровья вам и вашей 
семье. С уважением и благодарностью 
пациенты поликлиники №1 на улице Бу-
даева Тутовы, Готыжевы, Маремкуловы 
и многие другие».

ЗДОРОВ

-

-
-

-

-
-

роем Иммунитет выработан уже у четверти россиян

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 409 258 исследований путём 
тестирования. Выздоровел 17 361 человек, 
в том числе 79 – за последние сутки. Число 
умерших составляет 324, увеличившись за 
сутки на 2 (мужчина 1962 г.р, с. Янтарное, и 
женщина 1958 г.р, г. Нальчик). В госпиталях 
получают медицинскую помощь 900 паци-
ентов, из них 82 человека – в реанимациях. 
Всего в 9 госпиталях развёрнуто 1235 коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосудистыми и онколо-
гическими заболеваниями, которые могут 
обостряться на фоне вирусной инфекции. 
Крайне важно соблюдать меры профилак-
тики: носить маску в людных местах, часто 
мыть руки, держать дистанцию, избегать 

рукопожатий и объятий при приветствии. 
При повышении температуры  вызвать 
врача на дом.

Роспотребнадзор сообщает, что, воз-
можно, уже в этом году россияне смогут 
отказаться от масок. Это основывается, 
во-первых, на том, что россияне уже пока-
зали, что научились жить с этим вирусом, 
и во-вторых, начали прививаться.

Чтобы взять под контроль COVID-19, 
в России должно быть привито не менее 
60% от общего числа взрослых, за исклю-
чением переболевших. Иммунитет к новой 
коронавирусной инфекции на сегодняшний 
день выработали около четверти граждан 
России.

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65. 

Подготовил Асхат МЕЧИЕВ. Фото автора
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Народный учитель, народный поэт

Имя Саида Шахмурзаева для 
балкарцев и карачаевцев – часть 
нашей культурной истории. По сви-
детельству многих представителей 
национальной интеллигенции,  
С. Шахмурзаев и был её творцом. 
Учителем учителей мы называем 
Саида Османовича, ибо без его 
личного участия в культурной 
жизни балкарцев ничего не про-
исходило. Помнится,  с каким вос-
торгом говорила о нём моя мама, 
бравшая уроки в ЛУГе у Саида 
Шахмурзы. Столь же памятны вос-
поминания о нём Берта Гуртуева, 
Керима Отарова, Хабу Кациева, 
Сафара Макитова, Салиха Хочу-
ева, Рамазана Геляева, Героя Со-
ветского Союза Алима Байсулта-
нова, генерала Хакима Деппуева 
и многих его учеников. И каких уче-
ников! За каждой фамилией этого 
неполного списка воспитанников 
Шахмурзаева в совокупности вся 
общественно-политическая и куль-
турная история новописьменной 
Балкарии, ставшей частью новой 
уже Кабардино-Балкарской АССР 
в 1922 году.

Связь поколений в контексте 
временных вех показательна во 
всех смыслах. Так кто он, Саид 
Шахмурзаев, в развороте време-
ни? Кто он в нашей исторической 
памяти?

Саид Османович Шахмурзаев 
родился в с. Верхний Чегем в 1886 
году. Получил духовное образо-
вание в 1917 году в медресе на 
родине, а также в ногайском ауле 
Орак. В 1924-1929 гг. по направле-
нию обкома комсомола обучался в 

Симферопольском педтехникуме. 
В годы учёбы активно трудился 
не только в литературе, но и в 
народном просвещении. Каждое 
лето с учащимися ЛУГа работал в 
сельских ликбезах, общее число 
его слушателей в с. В. Чегем до-
стигло 40 человек.

После окончания техникума  
Шахмурзаев пять лет проработал 
преподавателем ЛУГа. За это 
время выпустил серию букварей 
и учебных пособий для школ: «Би-
ринча атламла» («Первые шаги» 
в соавторстве с О. Этезовым), а 
также «Бирлик» («Единство» с  
К. Отаровым), «Колхоз» («Азбу-
кас» с С. Хочуевым) и. т.д.

Параллельно Саид сочиняет 
стихи для детей, их текст пере-
кладывали на музыку – «Рабочий 
и работница», «Первомайский 
флаг», «Волны Октября».

Просвещение, систему обра-
зования С. Шахмурзаев считал 
одной из главных, если не самой 
главной прерогативой своей бе- 
зусловно бурной деятельности. 
В середине и конце 30-х годов 
Шахмурзаев заведует школой 
Верхнего Чегема, затем работает 
заместителем наркома просвеще-
ния КБАССР (1939). За успехи он 
одним из первых удостаивается 
высокой награды Родины – ордена 
Ленина.

В годы депортации (1944-1957) 
Саид также работает на поприще 
образования Казахстана.

В 1957 году Саиду Шахмурзае-
ву 75 лет – к юбилейной дате и в 
связи с успехами в литературной 

общественной деятельности Саид 
Османович награждён орденом 
Красного Знамени. А 1974 год 
приносит ему почётное звание 
«Народный поэт Кабардино-Бал-
карии».

Саид  Шахмурзаев в своей ки-
пучей деятельности универсален. 
Он поэт и журналист, один из пер-
вых публицистов. В газете «Къара-
халкъ» («Беднота») вёл активную 
пропаганду за рост нацкадров, 
за новую горянку, приносящую 
пользу социалистическому Отече-
ству, за  укрепление материально-
технической базы сёл. Трибуной 
для пропаганды становится и 
газета «Ленинге жол» («Ленинский 
путь»). Активная жизненная пози-
ция – кредо деятельности С. Шах-
мурзаева. Реалистичный взгляд 
на происходящие изменения в 
жизни и быту горцев – на острие 
пера Саида. Он вдохновлённый 
«горлан и главарь» нового време-
ни, убеждённый боец за лучшую 
жизнь земляков. Он автор статей 
«Борьба за искоренение вредных 
обычаев и установлений новой 
жизни», «Почему женщины  мало 
вступают в ряды партии?» и т.д. 
Вместе с этим не забыты и про-
блемы просвещения. Его поэзия 
окрашена  в контрастные чёрно-
белые цвета, в ней больше граж-
данской риторики, плакатности, 
образная, эстетико-философская 
образность – в перспективе.

С. Шахмурзаев – второй по-
сле Кязима Мечиева – предтеча 
нашей поэзии, некий мост между 
прошлым и будущим, исполняю-

щим функциональную принад-
лежность с пользой для движения 
интеллектуальной мысли.

Тринадцатилетняя полоса от-
чуждения от родины трагически 
воспринималась Шахмурзаевым 
– печать для его самовыражения, 
страшная зарубка на его сердце 
и памяти. А 1957-й – год восста-
новления прав и свобод – украсит 
его биографию однотомником 
стихотворений «Свирель» с пре-
дисловием чегемского земляка 
К. Кулиева – замечательный факт 
братской и творческой поддерж-
ки. Саиду 71 год, и он торопится 
отринуть печать молчания годов 
депортации. И «Свирель»  окра-
шена светом освобождения, где 
древний инструмент выражает 
радость освобождённого голоса 
поэта.

С энтузиазмом Саид в поисках 
фольклорных образцов народного 
творчества с коллегами из КБНИИ 
объезжает сёла, в результате по-
полняет полевым материалом 
фонды института. Полезная ра-
бота, базовая основа для науки, 

будущих исследователей балкар-
ской фольклористики.

Параллельно продолжал созда-
ние поэтических произведений, в 
числе которых «Историкам», «Не 
забывай», «Слово о родном язы-
ке», «Берегите деревья». Наряду 
с возросшим художественным 
мастерством – назидательность 
учителя в духе народных пред-
ставлений.

Выдающимся достижением 
С. Шахмурзаева остаётся поэма 
«Календарь горца» (1970) («Таулуну 
календары»), принёсшая поэту за-
служенное признание. По словам 
учёных Т. Биттировой и А. Теппеева: 
«Ни в одном другом произведении 
– ни в историческом, ни в литера-
турном – не отражены так полно 
древняя христианско-языческая 
культура и быт балкарцев. Сами 
форма и структура поэмы были 
организованы таким образом, что 
современный, весьма далёкий от 
изображаемого мира, читатель 
получил возможность видеть, как 
жили, чем занимались, какими 
человеческими качествами они 
обладали, что было радостного и 
печального в их суровой жизни. 
Перед поэтом стояла художествен-
ная задача – извлечь нравственный 
урок из прошлого».

Шахмурзаеву  великолепно и 
художественно убедительно это 
удалось.

Посвящая эту статью 135-летию 
со дня рождения Саида Шахмур-
заева, мы прежде всего выража-
ем признание ему как  выдающе-
муся сыну Кабардино-Балкарии. 
При этом не скрываем, что готовы 
вновь и вновь возвращаться к его 
урокам, постигать их как образец 
служения культуре, вклад в исто-
рическое развитие нашего народа 
в лице лучших его сыновей, каким 
для нас остаётся Саид Шахмурза, 
вдохновенно воспетый Кайсыном 
Кулиевым в одноимённой поэме.

Светлана ШАВАЕВА

ФЕСТИВАЛЬ

-
-
-

Открытие этого года
ЭКОЛОГИЯ

-
-

-

-

Сохранение лесов 
в Кабардино-Балкарии

Руководитель проекта 
Владислав Васин расска-
зал, что название выбрано 
не случайно и отчасти яв-
ляется игрой слов. Ведь от-
крытие – это сразу и новый 
виток в существовании про-
екта, новое место обитания 
(им стала кофейня «Софи-
ко»), открытие новых имён, 
нового звука. Одно понятие 
оказалось достаточно ём-
ким, чтобы вместить в себя 
сразу всё. 

Экспозиционную часть 
фестиваля организаторы 
назвали «Присутствие». 
В неё вошли картины и 
фотографии Владислава 
Брумана, Даниэля Альборо-
ва, Василины Акиньшиной, 
Елены Романовской, Заиры 
Жабалиевой, Ульяны Коло-
дей и Карины Сабанчиевой. 

Яркие, непохожие друг 
на друга работы, совер-
шенно непохожие стили, 
различные видение и ми-
роощущение – как будто 
странное, собранное из 
множества разноцветных 
лоскутков полотно, которое, 
тем не менее, отражает 
окружающую нас действи-
тельность во всём её непо-
вторимом многообразии. 

Музыка в «Портале» тра-
диционно самая разная 
– от новейших течений до 

народных мотивов и клас-
сики. Фестиваль не стал 
исключением и в этот раз.

В числе музыкантов, вы-
ступавших на фестивале 
«Открытие», были как го-
сти, впервые принявшие 
участие в проекте, так и те, 
кого поклонники «Портала» 
уже успели узнать и полю-
бить. Ко второй категории 
можно отнести, например, 
талантливого вокалиста 
с уникальным голосовым 
диапазоном и не менее 
талантливого автора песен 
Анзора Жолдашева. 

В двухдневную музыкаль-
ную программу органично 
вписалось выступление Мак-
са Брехта – талантливого 
артиста, пишущего собствен-
ные песни и находящего 
новые обертона в привычном 
блюзовом звучании. 

Музыкальный проект из 
Ессентуков «Human parser» 
жителям города тоже уже 
знаком, что, впрочем, не 
мешает радоваться новой 
возможности услышать эту 
завораживающую электро-
нику. 

В числе гостей выступил 
Шамиль Шерифалиев – 
дагестанский музыкант, в 
большей степени известный 
слушателям центральных 
регионов России и Крыма. 

На фестиваль он приехал 
вместе с концертмейстером 
Александрой Власенко. Ша-
миль играл на музыкаль-
ном инструменте, который 
называется тар и распро-
странён в Азербайджане, 
Дагестане и Иране. 

Ещё один интересный 
проект, с которым мож-
но было познакомиться в 
рамках первого дня фести-
валя, – «Pheromon». Снова 
электроника, но принципи-
ально другая – эклектичная, 
с элементами классики, 
техно и эмбиента. Несмотря 
на то, что все эти компонен-
ты, как кажется, не очень 
сочетаются друг с другом, 
музыка «Pheromon» звучит 
гармонично и интересно 
– каждый звук на своём 
месте. 

Второй день фестива-
ля открыло выступление 
композитора и мультиин-
струменталиста Астемира 
Маршенкулова. Лиричные, 
захватывающие как эмо-
ционально, так и испол-
нительским мастерством 
композиции Астемира ни-
кого не оставляют равно-
душным. Помимо сольного 
выступления, музыкант 
аккомпанировал другим 
артистам, принимавшим 
участие в фестивале. 

Дина Кан представила 
слушателям песни, которые 
готовит для своего ново-
го альбома, – авторские 
композиции проникнуты 
романтизмом с налётом 
фолка, сохраняя, впрочем, 
довольно серьёзную автор-
скую интонацию.

Нальчикский электрон-
ный проект «Jash Teua» 
Залима Бекулова примеча-
телен сразу по нескольким 
причинам. Во-первых, это 
уникальное, узнаваемое 
звучание, во-вторых, тот 
немаловажный факт, что 
музыку «Jash Teua» оцени-
ли за рубежом – за плечами 
музыканта релиз на словац-
ком лейбле и ротация на 
американском радио. 

Завершающим аккор-
дом второго дня фестива-
ля стало выступление ис-
полнителя блюза и кантри 
Ивана Рудакова из Санкт-
Петербурга. 

По итогам этих двух дней 
можно смело сказать, что 
«Портал» в очередной раз 
смог удивить преданных 
поклонников. Во-первых, 
к привычной музыкальной 
программе добавилась 
яркая визуальная состав-
ляющая, во-вторых, двух-
дневный формат позволил 
существенно расширить 
список участников. «От-
крытие» стало прекрасным 
началом года, добавив 
ярких впечатлений в раз-
меренную жизнь. Остаётся 
надеяться, что «Портал» 
ещё не раз порадует нас 
чем-то необычным. 

Оксана СОКОЛОВА

Министерством природных ресурсов и экологии 
Кабардино-Балкарской Республики был разработан 
региональный проект «Сохранение лесов». Его цель – 
обеспечение баланса выбытия и воспроизводства лесов 
в соотношении 100% к 2024 году. Задача – сохранение 
лесов, то есть на основе обеспечения воспроизводства 
лесов на всех участках вырубленных и погибших лесных 
насаждений. По плану на 2020 год Кабардино-Балкар-
ской Республикой были реализованы все намеченные 
мероприятия. 

В рамках проекта финансирования за счёт средств 
субвенций из федерального бюджета на 2020 год вы-
делено и освоено  43,57 млн рублей: на увеличение пло-
щади лесовосстановления направили 8,84 млн рублей, 
на оснащение специализированных учреждений лесопо-
жарной техникой и оборудованием – 34 млн рублей, на 
оснащение лесохозяйственной техникой и оборудованием 
– 0,73 млн рублей.

Приобретены 11 единиц специализированной ле-
сопожарной техники, 148 единиц  лесопожарного обо-
рудования, а также 66 единиц лесохозяйственного 
оборудования. 

В минувшем  году  высажены лесные культуры на 
землях лесного фонда на площади 102 га, дополнены 
лесные культуры на 50 га, проведён агротехнический уход 
за лесными культурами (в переводе на однократный) на 
площади 1378 га, за объектами лесного семеноводства 
(лесосеменными плантациями, архивами клонов и маточ-
ными плантациями плюсовых насаждений, постоянными 
лесосеменными участками)  на площади 135 га.  Рубка 
ухода в молодняках для осветления и прочистки прове-
дена на площади 206,5 га. 

Исполнение регионального проекта «Сохранение ле-
сов» в части обеспечения лесовосстановления на землях 
лесного фонда, а также оснащение специализированных 
учреждений лесопожарной и лесохозяйственной техникой  
и оборудованием будут продолжены в 2021 году.
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В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ
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ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

-

Такие времена…Впрочем, сам Пушкин был в 
этом вопросе более гибок. Наряду 
с выпадами против цензоров он 
позволял себе вполне «реакцион-
ные» и «верноподданнические» 
высказывания. Например: «Я 
убеждён в необходимости цензу-
ры в образованном нравственно 
и христианском обществе, под 
какими бы законами и правлени-
ем оно бы ни находилось. Нрав-
ственность (как и религия) долж-
на быть уважаема писателем. 
Безнравственные книги суть те, 
которые потрясают первые осно-
вания гражданского общества…» 

Советская цензура была стро-
га, целомудренна и не всег-
да справедлива. Как и любая 
система, она давала сбои, но 
благодаря ей в нашей стране по-
явился целый пласт уникальной 
культуры. Об этом очень точно на-
писал Довлатов. «Я часто думаю, 
откуда такие берутся?! Эти голод-
ные, недоучившиеся российские 
мальчики?! С невероятными  
философскими реформами?! 
С гениальными картинами?! С  
романами вроде «Москва – Пе-
тушки»?! Кто их создаёт? Я знаю 
– кто. Советская власть… Как это 
происходит? На голове у каждого 
художника лежит металличе-
ская плита соцреализма и давит 
многотонной тяжестью. Художник 
тоже напрягается, мужает. Кто-
то, сломленный, падает. Кто-то 

превращается в атланта. Вот так. 
На голове у западного человека – 
сомбреро. А у нашего – плита…»

В СССР цензура выполняла 
ещё одну важную функцию. Она 
отсеивала людей ничтожных и 
случайных. Таким образом, без-
голосым певцам, бездарным 
художникам и откровенным гра-
фоманам дорога в большое ис-
кусство была закрыта. 

Сейчас петь может любой, 
даже напрочь лишённый голоса 
и слуха. Современная техника 
всё сделает за него, было бы 
желание, ну и, конечно, немного 
денег. С литературой дело обсто-
ит не лучше. Возможность издать 
книжку  за свой счёт развратила 
графоманов, сделав их  бесце-
ремонными  и самоуверенными. 

После войны СССР отгородил-
ся от капиталистического мира 
«железным занавесом». Что бы 
сегодня  ни говорили,  но, мне 
кажется, у него были очевидные 
плюсы. Он сдерживал грязь 
и пену, которые мы ошибочно 
считали западной культурой. 
«Занавес» рухнул, и что мы по-
лучили взамен? Порнографию, 

канцерогенную  еду, синтетиче-
скую одежду, рекламу вещей,  о 
которых раньше говорить вслух 
считалось неприличным.  Назвать 
всё это культурой как-то не пово-
рачивается язык. 

С приходом к власти Михаила 
Горбачёва влияние цензуры ста-
ло постепенно ослабевать. При 
Ельцине наступили  времена 
«тотальной свободы» и вседозво-
ленности. Цензура, в принципе, 
перестала существовать. Мели, 
Емеля, бумага всё стерпит! К 
чему это привело, мы с вами 
прекрасно  знаем. Долгожданная  
свобода не сделала нашу культуру 
глубже. Отсутствие запретных 
тем растлило даже советских 
мэтров. Стараясь шагать в ногу 
со временем, многие из них ска-
тились в пошлость и дешёвую 
конъюнктуру.  

В СССР люди занимались 
своим делом и, как правило, были 
профессионалами. Советские 
таксисты безошибочно находили 
нужный адрес. Сапожники шили 
удобную и качественную обувь. 
Строители возводили города. Пи-
сатели сочиняли повести и рома-

ны. Космонавты покоряли космос. 
Жизнь текла своим чередом. 
У человека были уверенность в 
завтрашнем дне и гордость за 
свою страну, как бы пафосно это 
ни звучало. 

Сейчас всё перевернулось с 
ног на голову. Патриотизм ныне 
не в моде. Профессионализм, 
судя по всему, тоже. Люди меня-
ют специальности, как рубашки. 
Сегодня ты таксист, завтра про-
давец, послезавтра строитель. 
В итоге так ничему и не научив-
шись, человек остаётся хрониче-
ским дилетантом. К сожалению, 
это понимают не все. Гораздо при-
ятнее считать себя специалистом 
широкого профиля и мастером 
на все руки.  

Конечно, люди меняют про-
фессию не от хорошей жизни. 
Современный человек вынужден 
хвататься за любые предложения. 
И тут всё зависит от апломба и 
самоуверенности. На телевидении, 
например, появилась целая армия 
демагогов и болтунов. Объявив 
себя экспертами по любым вопро-
сам, они кочуют из передачи в пе-
редачу. Уверенно говорят об исто-

рии, политике, культуре, но иногда 
несут такую околесицу, что просто 
диву даёшься. Впрочем, один бе- 
зусловный «талант» у этих людей, 
конечно, есть. Любой разговор 
они превращают в коммунальную 
склоку, поднимая тем самым 
рейтинг передачи. Умение  пере-
кричать собеседника ценится на 
федеральных каналах  выше, чем 
компетентность и аналитический 
ум. 

В интернете всё ещё печаль-
нее. Тут вообще нет никаких 
рамок и ограничений. Слово 
может взять любой: школьник, 
«тролль», психопат, неврастеник, 
маразматик. Стоит ли удивляться, 
что люди, никогда не сидевшие 
в тюрьме, пропагандируют во-
ровские понятия.  Атеисты учат 
священников  «православной» 
вере, а недалёкие подростки 
дают оценку вещам, в которых 
ничего не смыслят. 

На форумах и ветках собира-
ется разношёрстная публика, не 
всегда обременённая чёткими 
нравственными принципами.  
Анонимность и безнаказанность 
делают таких людей нахальными, 
агрессивными и очень смелыми.  
Им только дай повод, и любая 
даже самая безобидная дискус-
сия закончится скандалом.  Ниче-
го  удивительного в этом нет. Как 
говорил известный телеведущий: 
«Такие времена!»... 

Эдуард БИТИРОВ

О благоприятных условиях, 
созданных в Кабардино-Балкарии 
для сохранения родных языков, 
духовной культуры, традиций 
разных этносов, говорил в начале 
встречи председатель Кабарди-
но-Балкарского общественного 
движения «За единение «Сябры» 
Павел Сидорук. Его коллеги из 
других НКЦ, а также члены обще-
ственной организации «Птицы 
счастья» в своих выступлениях 
подчеркнули важное значение 
совместных мероприятий для 
укрепления дружбы народов.

В ходе вечера были вручены 
награды победителям различных 
творческих конкурсов и фестива-

лей, в том числе юным художни-
кам – лауреатам конкурса произ-
ведений декоративно-прикладного 
искусства.

Заместитель председателя 
Фонда культуры Люаза Макое-
ва вручила благодарственные 
письма преподавателям музыки, 
которые принимали участие в 
организации и проведении респу-
бликанского творческого конкурса 
«Мы – горской песни два крыла. 
Алим – Кайсын…», посвящённого 
творчеству Алима Кешокова и 
Кайсына Кулиева.

Участники вечера ознакомились 
с экспонатами выставки приклад-
ных изделий. Яркое впечатление 

произвели куклы в национальных 
костюмах, созданные нальчанкой 
Верой Мисаковой. Ведущие рас-
сказали также о творчестве худож-
ницы из Москвы Марии Загорской, 
которая приехала в Нальчик шесть 
лет назад.

Концертную программу про-
вели участники музыкального 
коллектива «Каларыт» НКЦ «Ся-
бры» под руководством Татьяны 
Чумаковой. Были исполнены сти-
хи, песни, танцы, продемонстри-
рованы игры не только белорусов, 
но и других славянских народов.

Семилетний Вячеслав Карпен-
ко, исполнив песню, представил 
свою учительницу – хормейсте-
ра детской школы искусств №1  
г. Нальчика Елену Хейфиц, кото-
рая, помимо основной деятель-
ности, занимается прикладным 
творчеством – шьёт, вышивает, 
лепит из полимерной глины.

Координатор, продюсер и 
главный режиссёр фестиваля 
«Берега дружбы» Розетта Ма-
рышева представила  юных по-
бедительниц этого творческого 

состязания, которые спели для 
гостей вечера.

Как замечательный подарок 
восприняли гости выступление 
преподавателей вокала колледжа 
культуры и искусств СКГИИ, под-
готовивших много талантливых 
учеников, – народной артистки 
КБР, концертмейстера Майи Бес-
чоковой и заслуженной артистки 
КБР, народной артистки Карача-
ево-Черкесии Галины Таукеновой.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова
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ПАМЯТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ

ЗАКОН

Редакционная коллегия
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
М. Белгорокова, Б. Бербеков,

И. Богачёва, А. Габуева,
А. Дышеков, З. Мальбахова

Врио главного редактора 
Н.Ю. Конарева

Он будто всегда рядом

-

-

-

-
-
-

-

В 2021 году в КБР
установят более 300 камер

видеонаблюдения

Для обеспечения безо-
пасности как граждан, так 
и отдельных систем жиз-
необеспечения населения 
на территории Кабарди-
но-Балкарии мониторинг 
осуществляется в местах 
массового пребывания 
людей, в образовательных 
учреждениях, на объектах 
жизнеобеспечения, а так-
же транспортной инфра-
структуры.

При взаимодействии 
с правоохранительными 
органами за 2020 год «Бе-
зопасная республика» об-
работала более 700 запро-
сов, по которым выявлено 
и раскрыто на 60% больше 
преступлений по отно-
шению к предыдущему 
периоду.

Мониторинг соблюде-
ния порядка, выявление 
и оперативное реагирова-
ние производятся за счёт 

круглосуточного монито-
ринга сотрудниками пра-
воохранительных органов 
в ситуационном центре 
АПК «Безопасная респу-
блика».

Обеспечение безопас-
ности осуществляется с 
использованием новей-
ших технических средств и 
программных комплексов 
на базе искусственного 
интеллекта. Это позволяет 
оперативно реагировать и 
принимать меры по пре-
дотвращению и раскры-
тию преступлений.

В 2021 году «Безопас-
ная республика» плани-
рует значительно усилить 
обеспечение безопас-
ности на территории Ка-
бардино-Балкарии, уста-
новить более 300 камер 
видеонаблюдения, что 
позволит расширить та-
кие сегменты, как «Бе-

зопасность населения», 
«Экологическая безопас-
ность» и «Безопасность 
на транспорте», сообщает 
пресс-служба Министер-
ства транспорта и дорож-
ного хозяйства КБР.

Основными приори-
тетами в наступившем 
году являются снижение 
количества правонаруше-
ний, нарушений в сфере 
экологии и природополь-
зования, повышение ко-
личества раскрытых пре-
ступлений. 

Реализация плановых 
мероприятий и постав-
ленных задач позволит 
значительно повысить  
безопасность жителей 
республики и гостей из 
других регионов, снизить 
уровень преступности в 
Кабардино-Балкарии.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

-

-

Требования расширены
и стали строже

Согласно нововведени-
ям запрещено разжигать 
костёр на даче, устанав-
ливать решётки на аварий-
ных выходах и оставлять 
машину рядом с пожарной 
техникой.

 Документ регулирует 
правила безопасности в 
многоквартирных домах и 
на территориях.  С начала 
этого года также нельзя 
использовать чердаки, 
технические, подвальные 
и цокольный этажи, под-
полья, вентиляционные 
камеры и другие техниче-
ские помещения для орга-
низации  производствен-
ных участков, мастерских, 
а также для хранения про-
дукции, оборудования, ме-
бели и других предметов. 

 Согласно новым пра-
вилам установка глухих, 
то есть не открывающихся 
решёток на окна  подва-
лов, если они являются 
аварийными выходами, 
недопустима.

 Ещё одно нововве-
дение касается автовла-
дельцев – машины нельзя  
парковать в определённых 

местах двора у много-
этажного дома, вводится 
отдельный запрет на пар-
ковку автомобилей возле 
дома, если при этом за-
крывается место вывода 
на фасад патрубков для 
пожарной техники или ав-
томобиль стоит на крышке 
колодца пожарного ги-
дранта.

 В правилах появился 
отдельный запрет на раз-
мещение на лестничных 
площадках, в поэтажных 
коридорах, а также на 
пожарных лестницах на 
фасадах домов внешних 
блоков кондиционеров.

 Изменены правила 
пользования газовыми 
приборами в быту.

 За пользование любым 
оборудованием, не про-
шедшим проверку газовой 
службой, на собственни-
ка может быть наложен 
штраф. Однако снят за-
прет на размещение ме-
бели, духовых шкафов, 
варочной панели  ближе 
чем в 20 см от газовых 
приборов.

 Согласно этому же по-

становлению запрещено 
оставлять источники от-
крытого огня без присмо-
тра в многоэтажках. К 
этим источникам относят-
ся непотушенная сигарета, 
свеча или керосиновая 
лампа. Штраф за нару-
шения может составить до  
5 тысяч рублей.

 Однако пока неясно, 
как это будет контролиро-
ваться на практике. 

На землях общего поль-
зования населённых пун-
ктов, а также на террито-
рии частных домов запре-
щается разводить костры, 
использовать открытый 
огонь для приготовления 
пищи вне специально от-
ведённых и оборудован-
ных для этого мест.

 Также запрещается 
сжигать мусор, траву, 
листву и другие отходы, 
материалы или изделия, 
кроме мест, установлен-
ных органами местного 
самоуправления. Штраф 
за такое нарушение соста-
вит от двух до пяти тысяч 
рублей.

Ляна КЕШ

Почтить память и отдать 
дань уважения пришли 
начальник отдела Центра 
«Э» ГУ МВД России по 
СКФО Игорь Верховецкий, 
главный специалист де-
партамента образования 
г. о. Нальчик Мадина Жи-
рикова, и. о. начальника 
управления культуры Ла-
риса Кузнецова, родные, 
коллеги, односельчане и 
друзья. Присутствовали 
самые родные – дочери 
офицера, его мать Кундуз 
и вдова Бэла.

Вадим Султанов ро-
дился 4  авг уста  1977 
года. Службу в органах 
внутренних дел начал в 
марте 2001 года в одном 
из непростых подраз-
делений. На группу ин-
формации МВД по КБР, 
впрочем, как и на все 
подобные подразделения 
в системе МВД России, 
возлагалась огромная 
роль по пропаганде по-
ложительного образа сол-
дат правопорядка. Этим и 
начал заниматься Вадим. 
Он успел прослужить во 
многих оперативных под-
разделениях. А в ноябре 
2010 года попросился в 
Центр по противодей-
ствию экстремизму ГУ 
МВД России по СКФО, 
потому что своё предна-
значение видел в служе-
нии своему народу, своей 
республике и стране.

Ночью 17 декабря 2011 
года в результате подлого 
нападения двоих преступ-
ников Вадим Султанов был 
убит. Покушение на него 
готовили тщательно. До-
ждавшись возвращения 
подполковника полиции 
домой, бандиты начали 
стрелять в спину офицера. 
Он успел их заметить, до-

стал табельное оружие и 
даже отстреливался, но, к 
сожалению, к тому момен-
ту уже получил смертель-
ное ранение.

Больше всего он хотел 
прекратить бессмыслен-
ную борьбу между людьми, 
которые делят одну землю, 
исповедуют одну религию. 
Мечтал подарить детям 
мирную жизнь, создать 
лучшее будущее. И в се-
мье, и на службе всегда 
хотел преуспеть, принести 
людям пользу. Но, увы… 
Его мечтам не суждено 
было сбыться… 17 декабря 
сердце Вадима Султанова 
перестало биться.

Орден «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степе-
ни вдове в тот же год пере-
дал начальник окружного 
главка Сергей Ченчик. Это 
первый в истории Россий-
ского государства случай, 
когда подобная награда 
была вручена посмертно.

– Из стен нашей школы 
вышли и стали знамени-
тыми, отважными, само-
отверженными многие 
наши ученики. Этот знаме-
нательный день посвящён 
одному из наших одно-
сельчан, герою Вадиму 
Султанову. У молодёжи 
есть с кого брать пример. 
Вадим не боялся банди-
тов. Пусть его молодой 
прерванный полёт продол-
жат его дочери, – сказал 
подполковник милиции в 
отставке Абдулмуталиф 
Кучмезов.

Игорь Верховецкий по-
благодарил всех присут-
ствующих за оказанное 
внимание погибшему кол-
леге.

– Сегодня в школе про-
ходит грустное мероприя-
тие, кто мог подумать, что 

оборвётся жизнь такого мо-
лодого человека, у которого 
всё только начинается. Его 
нельзя было не запомнить 
– добрый, открытый, всегда 
относился с уважением к 
старшим, – поделилась 
первая учительница Вади-
ма – Азиза Ульбашева.

От имени родных высту-
пил Залим Хуламханов, на 
глазах которого он вырос. 

– Он достойно жил, ни-
когда себе лишнего не 
позволял. Мы как за ка-
менной стеной были. Мы 
его никогда не забудем, он 
всегда в наших сердцах, – 
сказал он.

Вадим был единствен-
ным сыном. Рос окружён-
ный любовью и заботой 
матери и бабушки, которые 
воспитали в нём почитание 
и уважение к старшим, 
трудолюбие, целеустрем-
лённость. Вскоре в дом 
Султановых вошла ещё 
одна женщина – супруга 
Вадима Бэла. Мудрая и 
кроткая, она стала другом 
и помощницей свекрови. У 
Вадима две дочери: Айна 
учится в первом классе, 
София родилась после 
гибели отца. Девочкам об 
отце часто рассказывают 
мама и бабушка, бережно 
перебирая фотографии 
Вадима.

Присутствующие на це-
ремонии родственники 
также поделились своими 
воспоминаниями о Ва-
диме. 

После открытия мемо-
риальной доски собрав-
шиеся почтили его память 
минутой молчания. В за-
вершение мероприятия 
прошло возложение цве-
тов.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото Артура Елканова
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ
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Возобновлены экспедиции в пещеры

Спелеология – раздел наук о Земле, 
находящийся на стыке физической гео-
графии, гидрогеологии и минералогии, 
занимающийся всесторонним исследова-
нием и изучением природных подземных 
пространств. По мнению руководителя 
клуба «Альтаир», краеведа Тенгиза Мока-
ева, помимо решения научных задач спе-
леология является отличной школой для 
подрастающего поколения. В техническом 
преодолении препятствий спелеотехника 
– это нечто на стыке спортивного туризма, 
альпинизма и скалолазания. Основными 
задачами прошедшей экспедиции стали  
практическая отработка полученных зна-
ний в области альпинизма, скалолазания 
и туризма, а также знакомство молодёжи 
с районом Лесистого и Мелового хребтов, 
тайнами подземного мира республики, 
который до сих пор практически не ис-
следован. 

– Для членов клуба был организован 
спуск в карстовую пещеру Суакан второй 
категории сложности, вход в неё начина-
ется с места, где река уходит в глубокий 
колодец красивым каскадным водопа-
дом, – рассказал Тенгиз Мокаев. – Зимой 
река замерзает, а прорубленный проход 
во льду даёт возможность спуска вниз 
практически без воды. Внизу пещера 
разделяется на сухой коридор  в север-
ном направлении и в русло реки в южной 
части. Участники экспедиции прошли в 
нижнюю часть пещеры до места, где река 

уходит в природный сифон. В этом месте 
спелеологами московского клуба «Перо-
во» была установлена табличка в память 
об Александре Веревкине, погибшем во 
время исследования пещеры в 1983 году. 
Активисты клуба «Альтаир» прошли в 
сухую часть пещеры до обвального зала, 
в одном из углов которого наткнулись на 
кости древнего крупного млекопитающе-
го, предположительно южного слона или 
зубра. Когда-то в пещеру их смыло водой, 
либо много тысячелетий назад существо-
вал другой вход с поверхности, и животное 
самостоятельно попало в недоступные 
для нас сегодня глубины.

Нашей задачей было провести прак-
тику в естественных условиях. Учиты-
вая, что из-за пандемии в последние 
месяцы занятия были отменены, перед 
экспедицией для ребят были проведены 
занятия в спортзале на вертикально 
провешенной верёвке. Вот уже два года 
как обучаем старших ребят элементам 
спелеологической техники SRT (техника 
работы с одной верёвкой, применяюща-
яся в работе под землёй). Каждый год в 
январе в республику традиционно при-
езжают спелеологи из регионов России 
и зарубежья, с которыми мы проводим 
совместные экспедиции, однако в этом 
году из-за пандемии решили повести 
экспедицию самостоятельно.

Все поставленные цели и задачи были 
благополучно выполнены, а спелеологи-

ческое направление решено включить в 
программу работы клуба на постоянной ос-
нове после нормализации эпидемиологи-
ческой обстановки и возобновления рабо-
ты в привычном режиме. Для этого  будет 
приобретено недостающее снаряжение и 
оборудование, в планах есть разработка 
программы обучения спелеологической 
работе в рамках грантового проекта. 

Из истории известно, что спелеология 
как наука и спортивное направление 
возникла в Кабардино-Балкарии в 1976 
году, с появлением Нальчикской секции 
спелеологии, основанной спелеологом-
любителем Анатолием Шамраем. Пред-
ставители секции вместе с московским 
спелеоклубом «Перово» с 1978 года про-
водили экспедиции по поиску и изучению 
пещер в Кабардино-Балкарии, в результате 
обнаружены и частично исследованы 
десятки уникальных пещер. Эта работа 
продолжалась до середины 90-х годов, 
но по различным причинам была при-
остановлена. 

По мнению специалистов в области 
отечественной спелеологии, подземный 
мир урочища Хумалан – это уникальная 
система природных карстовых пещер, где 
на сравнительно небольшой территории 
находятся горизонтальные одноуровне-
вые и многоуровневые пещеры, глубокие 
вертикальные колодцы с подземными 
водоёмами. Район является естественным 
природным полигоном для научно-иссле-
довательской работы, школы для молодых 
спелеологов, а также для спелеотуризма.

В последние годы интерес к пещерам 
Кабардино-Балкарии стали проявлять 
столичные спелеологи, а с 2016 года в 
республике ежегодно проходят межрегио-
нальные спелеологические экспедиции 
и спелеошколы. С 2016 года в рамках 
научно-исследовательского проекта по 
составлению кадастра пещер России, ини-
циированного президентом Русского гео-
графического общества Сергеем Шойгу, 
на территории Кабардино-Балкарии в ходе 
спелеологических экспедиций московских, 
крымских и местных специалистов были 
обнаружены и первично исследованы 
десятки карстовых колодцев, входящих 
в природную систему подземных вод, 
питающих реки Нальчик и Хеу. Также 
в результате научной работы были до-
полнены и составлены топографические 
съёмки внутри пещер и на поверхности, 
оценено состояние стационарных точек 
страховки для организации навески. Также 
благодаря поисковой работе обнаружены, 
занесены на карту и частично пройдены 
новые пещеры, сделано первопрохожде-
ние ранее неизученных ходов и колодцев 

уже известных пещер, являющихся частью 
системы источников, питающих реки Наль-
чик и Хеу. 

Привлечение молодёжи к здоровому, 
спортивному образу  жизни посредством 
занятий альпинизмом, скалолазанием, 
спелеологии и отработка на практике по-
лученных навыков – одна из основных за-
дач клуба «Альтаир». Неотделима от этой 
работы и научная составляющая. В этом 
году в связи со сложившейся ситуацией 
иногородние и иностранные специалисты 
не смогли принять в ней участие. Их еже-
годная работа заключалась во взятии проб 
воды и грунта, поисках разновидностей 
подземной флоры и фауны. Помимо этого 
экспедиторы занимаются поиском новых 
пещер, топографической внутрипещерной 
съёмкой.  

Так как безопасность участников экс-
педиций стоит на первом месте, воспи-
танники клуба прошли предварительную 
подготовку на скалодроме, для каждого 
из них был приобретён индивидуальный 
комплект снаряжения. Группа была заре-
гистрирована в МЧС и контролировалась 
им. 

Спелеология является интересным и 
перспективным направлением, в связи с 
чем воспитанники «молодёжки» планиру-
ют и в дальнейшем заниматься этим ви-
дом деятельности как самостоятельно, так 
и в числе экспедиций, запланированных в 
республике в будущем. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Тенгиза Мокаева

Уважаемые 
фермеры!

уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений  в форме обще-
ственных слушаний по объекту госу-
дарственной экологической эксперти-
зы: проектно-сметная  документация 
«Рекультивация земель Черекского 
муниципального района, нарушен-
ных при размещении отходов I-V 
классов опасности» (далее-объект), 
содержащую материалы оценки 
воздействия на окружающую среду 
(далее – ОВОС).

Название мероприятия: «Рекуль-
тивация земель Черекского муници-
пального района, нарушенных при 
размещении отходов I-V классов 
опасности», КБР, Черекский  район, 
г.п. Кашхатау.

Место расположения объекта:  
земли городского поселения Каш-
хатау Черекского муниципального 
района КБР,  в 400 метрах на юго-
восток от г.п. Кашхатау, кадастровый 
номер – 07:05:1400000:689.

Цель мероприятия: принятие эко-
логически ориентированного управ-
ленческого решения о реализации 
намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности посредством опреде-
ления возможных неблагоприятных 
воздействий, оценки экологических 
последствий, учёта общественного 
мнения, разработки мер  по уменьше-

нию и предотвращению воздействия 
на окружающую среду.

Заказчик: муниципальное учреж-
дение «Местная администрация 
Черекского муниципального района 
Кабардино-Балкарской Республи-
ки», Черекский район, г.п. Кашхатау,  
ул. Мечиева, 108.

Проектная организация: ЗАО 
ПКТИ «Каббалкпроект», г. Нальчик, 
ул. Кадырова, 31, корпус 2. Генераль-
ный  директор – А.Ф. Айбазов.

Орган, ответственный за органи-
зацию общественного обсуждения:  
местная администрация Черекского 
муниципального района Кабардино-
Балкарской Республики.

Должностное лицо: Б.С. Мурта-
зов – глава местной администраций 
Черекского муниципального района.

Форма общественных обсужде-
ний: общественные слушания.

Срок проведения с 11 февраля 
2021 г. по 12 марта  2021 г. (30 дней) 

С техническим заданием на про-
ведение оценки воздействия на 
окружающую среду, материалами 
по ОВОС и проектной документацией  
объекта государственной экологи-
ческой экспертизы  для подготовки 
предложений и замечаний  можно 
ознакомиться с 9.00 до 13.00 и с 
14.00 до 17.00 ежедневно  в рабочие 

дни  по адресу:  Кабардино-Балкар-
ская Республика, Черекский район,  
г.п. Кашхатау, ул. Мечиева, 108, МУ 
«Местная администрация Черек-
ского муниципального района», тел.  
8 (86636) 41-2-57, факс 8 (86636)  
41-4-61, инд. 361801, а также на сайте 
местной администрации Черекского 
муниципального района.

Замечания и предложения  по 
объекту принимаются комиссией по 
проведению общественных обсуж-
дений  в срок до 15 марта  2021 г. 
по адресу: КБР, Черекский район, 
г.п. Кашхатау, ул. Мечиева, 108, 
МУ «Местная администрация Че-
рекского муниципального района 
Кабардино-Балкарской Республики» 
или на электронный сайт местной 
администрации Черекского муници-
пального района.

Общественные обсуждения по 
форме общественных  слушаний по 
объекту государственной экологиче-
ской экспертизы состоятся 17 марта 
2021 г. в 11.00 по адресу: КБР, Черек-
ский район, г.п. Кашхатау, ул. Мечие-
ва,108, МУ «Местная администрация 
Черекского муниципального района 
Кабардино-Балкарской Республики».

Регистрация участников об-
щественных слушаний с 10.00 до  
10.45.

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru   

Муниципальное учреждение «Местная администрация Черекского муниципального района
Кабардино-Балкарской Республики»

КУПЛЮ
 золотые
коронки 

Обращаться по
тел. 8-928-486-12-22.

(лом).  

Утерянный атте-
стат на имя Пшиха-
чевой Залины Ху-
сеновны (10.11.1977 
г.р.) об окончании 
МКОУ СОШ №23 
в 1994 г.  считать  
недействительным.

Уважаемые граждане 
республики!

При Министерстве 
строительства и жи-
лищно-коммунально-
го хозяйства КБР  дей-
ствует антикорруп-
ционная  телефонная 
линия.  Конфиденци-
альность гарантирует-
ся.  Телефон антикор-
рупционной линии:  
8 (8662) 40-92-04.

Информацию по 
всем случаям корруп-
ции или злоупотре-
бления служебным 
положением сотруд-
никами Министер-
ства строительства 
и жилищно-комму-
нального хозяйства 
КБР можно также на-
править в электрон-
ном виде на адрес 
minstroy@kbr.ru. 

АККОР КБР про-
водит VII съезд фер-
меров 12 февраля 
2021 г. в здании 
Дома профсоюзов 
г. Нальчика в 11.00.

Просим ферме-
ров сообщать нам 
по телефону о волну-
ющих вас вопросах 
для включения их в 
повестку дня. 

Тел. 77-85-55.


